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英国“脱欧”经济和金融影响 

 

左学金： 

对国际金融我是外行，今天三位做了主旨演讲，

还是有很多的启发，我从经济学的角度而不是单纯的金

融的角度谈一点想法。 

第一，全球现在多元化的经济格局，英国“脱欧”

使欧盟在这个格局当中的重要性下降。这是我个人的一

个看法。实际上我有好几年担任意大利一家银行的顾问，

它搞了一个国际顾问委员会，意大利总领事馆推荐我去

做这里的成员，这里很多是国外退休的政要，包括波兰

的前总统、德国的前副总理。顾问委员的主席是意大利

前总理，他有一次在会上说，我们为什么要有欧盟，首

先不是经济考虑，是战略考虑，因为面对美国、中国那

样体量的国家，欧洲国家在国际格局当中没法竞争，只

有欧洲国家联合起来才能形成和美国、中国这样的经济

体有谈判能力的实体。 

刚刚大家也谈了英国“脱欧”以后可能会对其他

欧盟国家产生连锁反应，实际上欧盟国家内部南欧、北

欧之间包括德国，它们对欧盟的态度不是完全一致的，

还是有分歧的。如果引起连锁反应，会使欧盟在英国

“脱欧”后进一步削弱，这个格局对全球的政治经济格

局有很大的影响，某种意义上会更加突出中国和美国在

世界格局当中的重要性，欧盟作为一个“演员”它的作

用在下降。 
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第二，英国“脱欧”对经济和金融的影响。刚才程炼说，现在看大家做了

一些判断，感觉这些判断方向都是合理的，但是确实需要进一步的信息来做更

细致的判断，因为现在很多事态的发展实际上很难在缺少信息的情况下做充分

的预料。这是目前我们能做的事情，只能做一些方向性的判断，今后可能需要

进一步细化。 

第三，中国应对英国“脱欧”以后全球经济金融不稳定的对策。我们的对

策还是要深化国家内部金融体制的改革和开放，但现在的进展我作为门外汉感

觉不是太理想。实际上国际金融资源的错配非常严重，错配到什么程度？我最

近到新疆喀什，山东省在新疆喀什的一个县建了一个规模巨大的钢厂，钢厂建

成之日就是它停产之时，因为我们国家钢铁产能过剩，而且新疆严重缺水，1 

吨钢6 吨水，错配到什么程度。这里可能有国家战略，但国家战略也不能浪费

钱，喀什建了大量的房地产，现在卖到2000~3000 元/ 平方米，都是空的，没

人买。首先这是资源的错配，因为房地产都是地方政府融资平台在做，民间企

业我们也是大量地补贴它做。我们国家现在的经济房地产和实业，大家都去做

房地产，好像不去做实业，这个好像是大家的道德问题，但是这首先不是道德

问题，如果房地产可以赚很多钱，如果金融可以赚很多钱，谁去做实业呢？做

实业不赚钱，道理很简单。我们确实要深化改革。在国际上我们如何进一步融

入全球的经济体系？如何进一步参与到国际金融经济体系当中？我感觉这个非

常重要。但是这个确实和国内的一些改革是相关的，很多东西原来是开放促改

革，但是现在的关系是不改革就很难开放，两者是相互牵制的。 

第四，中美关系在国际政治经济格局当中的重要性增加了，我们还是要坚

持和平发展，当然国际问题我也没有太多发言权，但是我总的感觉是在解决国

际争端上还不能离开和平发展这样的一个战略。不管是南海问题还是钓鱼岛问

题，要用战略来指导我们的外交军事行动，不是相会。很多人认为美国就是处

心积虑地要把你搞垮，但是我认为大国关系实际上是互动的关系，从来不是简

单的一个单向的关系。1972 年以前美国是中国的头号敌人，但是在1972 年以

后中美外交发展，整个世界格局就发生变化了，改革开放以后我们所取得的成

就和世界格局的变化是密切相关的。打仗是最后的手段，不应该优先考虑。这
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个也是影响全球经济格局的一个非常重要的战略。这是我个人的一些想法，我

完全是个外行，说得不对请大家批评。谢谢！ 

 


